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综合新闻

缘起
十年来为各国带来机遇
阿斯塔纳是10年前“一带一

路”的首倡之地。阿斯塔纳国际金

融中心总裁雷纳特 ·别科图尔沃夫

分享了独家记忆：“2013年发布倡

议时，我感到这是人类历史上最大

的一个事件。十年后，它已经成为

基础设施的典范，对人类发展带来

了促进作用。”他表示，“一带一路”

在哈萨克斯坦的许多项目，为当地

带来了巨大影响和意义。比如“中

部走廊”，迄今已运输了150万吨货

物，哈萨克斯坦的出口也因此增长了

6倍。

在蒙古国副总理兼经济发展

部长尺木德 ·呼日勒巴特尔看来，

在“一带一路”概念下，蒙古国的基

建与外贸均取得了大幅增长。“过

去10年，蒙古国新建了500公里的

铁路，把所有省份的省会城市都连

接了起来。”截至2022年，蒙古国

同161个国家和地区进行贸易，外

贸总额达212.44亿美元，较之10

年前翻一番，人均GDP也得到了

巨大增长。

“2023年，中国经济如果能增

长5%，预计蒙古国经济至少增长

7%。”尺木德展望道，“所以我们希

望中国的经济能够增长，这对蒙古

国将是非常利好的信息。‘一带一

路’是一个共同繁荣的路径，蒙古

国也从中获益。”

当下
把成功与其他国家分享
“‘一带一路’真正的亮点在哪

里呢？就是中国的共享精神，把自

己的成功和发展中国家来共享，通

过共同繁荣来建立人类命运共同

体。同时对每个国家都没有保留，

也没有任何义务方面的要求。”巴

基斯坦伊斯兰共和国规划、发展与

特别项目部长阿赫桑 ·伊克巴尔由

衷地说。

他举例说，2013年巴基斯坦

电力非常匮乏，每天供应量只有

12—16小时，大家都担心会陷入

电力危机，当时对巴唯一的投资就

是来自中国“一带一路”的项目。

同时，在过去70年，巴基斯坦虽有

着大量矿产资源却没有利用，因为

没有足够的投资和技术，但如今，

“中巴经济走廊”提供了该国获取

技术和资金的途径。

来自意大利的欧洲咨询联盟

安博思董事博吾乐则认为，“一带

一路”代表全球的未来。“在意大

利，我们对‘一带一路’充满兴趣。

意大利有大量中小企业，非常有意

愿到巴基斯坦、哈萨克斯坦等国投

资发展。这是‘一带一路’地缘政

治价值的体现。”他说。

未来
数字化和绿色低碳转型
全球经济下行，“一带一路”如

何进一步深化经贸合作？对此，博

吾乐认为，当下谈到“一带一路”时，

大家都认为这是中国的倡议、带有

中国特色。“考虑到现在的地缘政

治，东西间的联动出现了问题。我

觉得应让人们知道这不仅是中国的

倡议，而是所有沿线国家政府的项

目，很多企业都能从中受益。”他还

建议，未来可从搭建全球共建“一带

一路”相关项目的数据库入手，增进

互联互通、合作交流，促进共建“一

带一路”高质量发展。

尺木德则提到了数字化转型和

绿色低碳转型：“数字化转型可以带

来低成本、高质量的通信服务，让社

会各个方面能更好地相互连接，尤

其是对我们的工业而言，都能够从

数字化进程中很好地受益。在蒙古

国，上网费非常便宜，这为各个行业

都增加了效能。此外，蒙古国是个

矿产国家，我们很愿意发展风能、太

阳能等可再生能源。”

同样，雷纳特也表示，数字经

济发展令共建“一带一路”呈现出

新特征，在将基础设施“硬联通”作

为重要方向的同时，需要通过数字

技术获得更广阔的市场机遇和展

示产品的机会。

特派记者 金旻矣（本报博鳌今日电）

博鳌亚洲论坛上大家热议“一带一路”

经贸合作多硕果 共享精神成亮点

发烧、皮疹、贫血、关节炎……

三年前，年近六旬的苏先生（化名）

全身接二连三出现了奇怪的症状，

去年10月苏先生甚至昏迷进入

ICU，多次输血后勉强捡回一条

命。但是，这一把火到底是从哪里

烧起来的，始终是一个谜团。辗转

3家医院5个科室后，苏先生终于在

仁济医院风湿科找到了答案：这是

一例罕见的VEXAS综合征病例，距

离该病的全球首次报道仅相隔2

年。VEXAS综合征是一种由UBA1

基因体细胞突变引起的成年起病的

炎症性疾病，在我国十分罕见。

火眼金睛甄别罕见病
“医生，父亲这个疾病已经快3

年了，看了上海很多医院，一直搞

不清楚什么原因，花了很多钱，该

怎么办呀……”苏先生在女儿的陪

同下出现在风湿科医生诊室时，几

乎泣不成声。

这三年，苏先生几乎都在和各

种病痛作斗争：发热、眼部红肿、左

踝结节、肺炎，以及耳廓和鼻梁红

肿。在一家医院，医生觉得苏先生

得的是复发性多软骨炎。但是，给

予经典方案治疗后，苏先生非但没

有好转，还逐渐出现了严重的贫血

和血小板减少。去年年底，苏先生

因为昏迷而进入ICU气管插管。

勉强捡回一条命后，苏先生依然反

复发热，血象也不见好转。

单纯的复发性多软骨炎无法

解释当前的所有情况，这是什么奇

怪的疾病在作祟？在整个诊治过

程中，多家医院各科医生都感到十

分棘手，病因始终不明确。苏先生

的病成为了一个不解之谜。

在仁济医院风湿科，医生团队

在仔细询问病史和了解既往检查

结果后，还想到了一种可能性：“这

难道是刚刚被国际报道的VEXAS

（综合征）?”

据悉，VEXAS综合征是一种

UBA1基因体细胞突变引起的成年

起病的炎症性疾病，在我国十分罕

见，并且缺乏充分的临床诊治经

验。2020年12月，美国国立卫生

研究院的研究者首次描述了这一

类疾病。VEXAS综合征目前患病

率未知，多出现在男性，中位起病

年龄为64岁。难治性炎性疾病并

伴有进行性血液学异常的患者应

考虑诊断VEXAS。

持续有效治疗成难题
明确体细胞突变对于疾病的

诊断具有重要意义。时间就是生

命。仁济医院风湿科副主任医师

丁慧华和主治医师吴玲玲利用风

湿病研究所的实验资源，为患者免

费量身定制基因检测。使用极少

量的血液、头发和指甲组织，当晚

便开始了缜密详细的检测。

“检测结果出来了！”短短一个

星期后，两位医生便带来了众人期

待的诊断依据。果不其然，苏先生

存在显著的体细胞突变，符合

VEXAS综合征的诊断。

明确诊断后，又一道难题摆

在了风湿科医生们面前。目前为

止，还没有针对VEXAS综合征持

续有效的治疗方法。对于苏先生

而言，既往尝试了各类治疗，均未

见效。

仁济医院风湿科主任医师陈

盛带领团队通过全科讨论，结合国

内外前沿报道及本科室在免疫领

域丰富的临床经验，最终为患者制

定了精准的治疗方案。经过近1

月的精心呵护，苏先生终于平安出

院，并在两周后来到门诊随访。“各

项报告都很好啊，继续加油！”陈医

生对他说。

陈盛表示，目前为止，还没有

持续有效的治疗方法和明确的预

后情况，多数患者会出现疾病复

发。治疗策略主要根据对当前

VEXAS综合征病理生理机制的理

解提出：针对UBA1突变、炎症反

应。对于该患者而言，当前治疗的

选择主要基于各类报道和个体情

况，个性化定制，需定期随访。

提到风湿病，很多人的第一印

象是刮风下雨的时候，身体会产

生不适，然而在临床上，风湿性疾

病却远非如此，严重者会影响生

活质量和脏器功能，部分患者甚

至会致残或出现脏器功能衰竭，

继而危及生命。风湿科门诊就诊

人数以每年10％～20％的速度递

增，并以疑难、危重病例居多。仁

济风湿科一直在接收市内外三级

医院转出的各种疑难及重症风湿

性疾病患者，也承担了华东地区

乃至全国多家医院的风湿病疑难

会诊。该科室的专家们也一直在

和风湿疾病领域内的罕见病赛跑，

需要专业度，更需要全球视野。

本报记者 左妍

接连怪病甚至昏迷
三年来查不清原因
仁济医院风湿科医生揭开谜团：这是罕见的

VEXAS综合征，距全球首次报道仅隔两年

本报讯（记者 吴翔）经中国科
协评定，上海传媒港科技乐园获

2021—2025年度“全国科普教育基

地”称号。基地颁授活动日前在上

海国际传媒港举办。社会公众可登

录官网“预约通道”预约，体验4K/

8K超高清制播系统、AI图像增强系

统、裸眼3D等传媒科技成果，并了

解背后的科学原理。

上海传媒港科技乐园依托中

央广播电视总台超高清视音频制

播呈现国家重点实验室，在视音频

科技领域取得了丰硕创新成果。

活动现场展示了上海传媒港科技

乐园全国科普教育基地即将向公

众开放的VR三维影像绘制技术、

三维菁彩声、裸眼3D等总台最新

科技创新成果。

本报讯 （记者 左妍）

“偌大的上海，万家灯火，我

们想给外地来沪治疗的重病

患儿家庭留一盏灯”——作

为儿童健康共同体建设二十

大项目之一、儿童友好空间

的典型代表，由复旦大学附

属儿科医院联合多方打造的

“小布家园”迎来2周年庆。

今天，“小布家园共享厨房”

揭牌，焕然一新的爱心厨房

不仅外墙及门牌与小家主题

元素完美融合，还进一步满

足患儿家庭更大的需求。

“小布家园—复旦儿科

上海同心圆小家”项目由复

旦大学附属儿科医院与北

京同心圆慈善基金会共同

发起，就位于距离医院不

远处的闵行区疏影路，这

幢彩绘环绕的四层小楼是

复旦儿科打造儿童友好型

医院的“金名片”，更是儿

童友好型城市的上海缩影，

体现上海温度。在这里，公

用厨房和小家电、炊具等生

活必需品一应俱全。迄今，

小布家园项目已覆盖17个

病区，为超1000个家庭近

2500人次提供约14000个房

晚的住宿服务。

此外，复旦儿科还有一

系列致力于改善就医体验的

人文服务品牌，比如“倾听窗口”“小

布家园”“梦想医学院”“儿童观察

团”“家长委员会”等，探索出一条建

设儿童友好型医院的道路。

2012年，复旦儿科在国

内率先提出“关注患儿就医

体验”，并于2013年起设立

全国首家患者体验部，连续

开展三轮“关注患儿就医体

验”三年行动计划以来，复

旦儿科党委持续改进就医

流程，大力发展志愿服务、健

康科普、公益捐赠和慈善救助

工作。

据悉，医院昨天还启动

了“儿童健康共同体建设”行

动计划，通过整合129家共

建单位合作资源及32名社

会爱心人士，围绕“院内共同

体、医患共同体、行业共同

体、社会共同体”的四大共同

体二十个重点项目建设，持

续巩固三轮近十年持续开

展“关注患儿就医体验”行

动计划成果，通过四大共同

体的系统化资源整合与推

动，从而塑造出“创建儿童

友好示范病房”“志愿者管

理委员会”等一批新的人文

服务品牌。

复旦大学附属儿科医院

党委书记徐虹表示，改善医

疗服务提升患儿体验贵在久

久为功，“儿童健康共同体建

设”通过凝聚社会各方力量，

持续推动儿童友好型医院建

设、友好型社区建设，发挥国家儿童

医学中心的示范引领，共同促进儿

童健康事业、助力健康中国建设。
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“都说十年树木，百年树人，希望‘一带一
路’就是这样一棵为地球上的人类提供荫凉的
树。”在博鳌亚洲论坛“一带一路：共享发展机
遇”分论坛上，主持人的开场白点出了“一带一
路”倡议令沿线国家共享繁荣与发展的奥义。
今年是“一带一路”倡议提出10周年。统计

显示，截至2022年底，中国企业在“一带一路”沿
线国家建设的境外经贸合作区累计投资达571.3

亿美元，为当地创造了42.1万个就业岗位。作
为全球公共产品，“一带一路”给沿线国家带来
实实在在的收益、发展红利及潜在机遇。而在
博鳌，“一带一路”也成了热词，会场内外，嘉宾
对其的关注无处不在。在全球经济下行背景
下，“一带一路”共建国家如何加强合作，促进经
济复苏与发展？各国政要和学者给出了自己的
观点。

传媒港科技乐园成全国科普教育基地


